

Ehrenamtliches Engagement ist eine tragende Säule unserer Gesellschaft. Menschen aller Altersgruppen engagieren sich mit viel Zeit, Herzblut und Kontinuität im Ehrenamt – sei es in Vereinen, Hilfsorganisationen oder einzelnen Initiativen. Ohne die zahlreichen Freiwilligen, die ihre Zeit und Energie für andere einsetzen, wären viele Projekte und Initiativen vor Ort nicht möglich. Die Wertschätzung dieser Arbeit ist daher auch ein Schlüssel zur Förderung und zum Erhalt des Ehrenamts.

Der Preis

Der Ehrenamtspreis der Versicherungskammer Stiftung möchte herausragendes gemeinnütziges Engagement in Bayern und der Pfalz sichtbar machen und finanziell unterstützen. Der Preis wird jährlich mit neuem Schwerpunkt – passend zum Jahresmotto der Stiftung – ausgeschrieben.

Die Stiftung

Die Stiftung wurde 2011 anlässlich des 200-jährigen Jubiläums der Versicherungskammer Bayern ins Leben gerufen, um ehrenamtliches Engagement zu fördern und dessen gesellschaftliche Anerkennung zu stärken. Wir unterstützen Projekte, die sich für den Bereich der Lebensrettung oder Unfallvermeidung einsetzen, der Prävention von Straftaten sowie der Sicherheit im öffentlichen Verkehr widmen oder auch soziale Aufgaben im Bereich der Feuerwehren wahrnehmen.



Ehrenamtspreis 2026

Ehrenamt zeitgemäß gestalten –
Offen für Neues, stark im Miteinander



Zukunftsvisions: Tradition und Wandel verbinden

Gemeinnützige Organisationen finden zunehmend neue Wege, um die veränderten Bedürfnisse der Freiwilligen zu verstehen und auf diese einzugehen. Dabei geht es weniger um große Gesten, sondern um eine kontinuierliche und aufrichtige Anerkennung in den Strukturen, die zeigt, dass die Arbeit der Ehrenamtlichen gesehen, respektiert und geschätzt wird.

Unter dem Motto „**Ehrenamt zeitgemäß gestalten – Offen für Neues, stark im Miteinander**“ wird beim Ehrenamtspreis 2026 herausragendes Engagement von Organisationen, Projekten, Schulen und Initiativen in Städten sowie Kommunen in Bayern und der Pfalz ausgezeichnet. Im Fokus stehen Initiativen, die sich in ihrer Arbeit und ihrem Umgang nach innen wie nach außen reflektieren und an gesellschaftlichen Herausforderungen orientieren.

Im Mittelpunkt sollen vorbildliche Beispiele stehen, die erfolgreich neue Mitglieder gewinnen, eine einladende und offene Willkommens- und Alltagskultur schaffen sowie sich für neue Formen der Mitarbeit und Zusammenarbeit öffnen. Ehrenamtliche erwarten einerseits professionelle Unterstützung, andererseits die Freiheit, ihre Aufgaben selbst gestalten zu dürfen. Das Engagement soll zu ihren Lebensformen und Alltagsbedingungen passen. Umso wichtiger ist es, Menschen aller Generationen einzubeziehen, um damit eine nachhaltige Organisationsentwicklung in ehrenamtlich geprägten Strukturen sicherzustellen.



Die Preiskategorien

Ehrenamtspreis 2026

In dieser Preiskategorie werden acht Preisträger, jeweils einer pro Regierungsbezirk in Bayern und der Pfalz, mit einem Preisgeld von 5.000 Euro ausgezeichnet. Die Auswahl erfolgt durch eine unabhängige Fachjury.

Publikums-Ehrenamtspreis 2026

Aus allen Einreichungen wird eine Fachjury bis zu 15 Bewerbungen nominieren, die dann im Rahmen einer öffentlichen Abstimmung online auf der Website der Versicherungskammer Stiftung zur Wahl stehen. Die vier Projekte mit den meisten Stimmen im Ranking erhalten ein Gesamtpreisgeld von insgesamt 5.000 Euro, das sich wie folgt aufteilt:

- | | |
|----------------------|----------------------|
| 1. Platz: 2.000 Euro | 2. Platz: 1.500 Euro |
| 3. Platz: 1.000 Euro | 4. Platz: 500 Euro |

Der Ehrenamtspreis ist insgesamt mit einem Preisgeld von 45.000 Euro dotiert.

Voraussetzungen für die Teilnahme

- Lokal verankerte Projekte, Vereine und Initiativen aus Bayern und der Pfalz.
- Die Einreichung erfolgt durch die Kommune oder Stadt, in der das Projekt aktiv ist, oder durch die Organisation.
- Die Online-Bewerbung muss vollständig ausgefüllt sein.

Die Jury aus Fachvertreter*innen wird die Bewerbungen nach Qualitätskriterien wie Wirksamkeit, Modellcharakter, Ideenreichtum, Innovation, Zukunftsfähigkeit, Kommunikation und sozialen Faktoren bewerten.

Wer kann sich bewerben?

Bewerbungen aus allen Bereichen des bürgerschaftlichen Engagements sind willkommen. Gesucht werden Beispiele mit Vorbildcharakter – Projekte, Organisationen oder Initiativen, die engagierte Menschen sichtbar wertschätzen, die eigene Arbeit und Strukturen reflektieren und gemeinsam mit den Ehrenamtlichen wirkungsvoll auf Veränderungen reagieren.

Es können auch Kampagnenprojekte oder Einzelaktionen eingereicht werden, welche gezielt

- die Organisationsentwicklung,
- das Gemeinschaftsgefühl und die Zusammenarbeit,
- die Wertschätzung oder
- die Nachwuchsgewinnung

im Ehrenamt fördern.

Eine Bewerbung ist ausschließlich online möglich:
www.versicherungskammer-stiftung.de
Bewerbungsschluss: 31. März 2026

Die Preisträger*innen werden im Frühjahr 2026 informiert. Die Verleihungen finden jeweils vor Ort in den Regionen statt. Für Rückfragen schreiben Sie uns an: info@versicherungskammer-stiftung.de

Die Versicherungskammer Stiftung behält sich vor, die Wettbewerbsbedingungen zu ändern. Die Entscheidung der Jury kann nicht angefochten werden. Der Rechtsweg ist ausgeschlossen.

